
“人的一生只有不懈追求，才更有

意义和价值。从当年只身前往广州打工

到如今的小有成就，这几年创业打拼的经

历，让我品尝到了不为人知的酸甜苦辣，

那些走过的艰辛创业路程，让我倍感珍

惜。”河南省兰考县盛远胶带厂厂长马广

伟在接受本报记者采访时说。

漂泊在外的艰辛

1981 年，马广伟出生在河南省兰

考县惠安街道司野村。与众多的“80
后”相比，早早就外出打工的经历，让

他身上多了一份成熟与稳重。

进工厂、跑工地、做家装……多年

来，马广伟曾在广州、杭州、合肥等地

打过工。“出去打工，家里的两个小孩

只能留在老家，父母帮忙带看。”马广

伟说，他和妻子只能半年左右回家一

次，相比漂泊在外的艰辛，对父母孩子

的牵挂让他感到更加煎熬。

2006年，马广伟来到东莞打工后，

发现这里的民营企业遍地开花，许多

企业老板通过创业致富。置身其中，

他不禁有所触动。马广伟一边打工一

边想：这里的企业如雨后春笋，而且有

的人也是白手起家，然后才逐步发展

壮大的，我为什么就不能像他们一样

办一个企业呢？那时候，马广伟心中

萌发了回乡办厂的念头。

回乡创业 万事开头难

2015 年，怀着对故乡和家人的眷

恋，马广伟从杭州回到了司野村。“回

来能干什么，刚开始我也摸不着头

脑，就在兰考县城里做了 2 年装修方

面的工作。”马广伟说，2017 年上半

年，兰考县产业聚集区吸引了一批知

名家具生产厂商落户，他潜意识里察

觉到这里一定蕴藏着机遇。

通过多种途径进行市场调研，马

广伟最终将自己的创业项目锁定在

胶带生产上。“周边有很多家具厂，产

品封装发货，一定会用到胶带。”马广

伟说，2017 年年底，他在村里创办了

兰考县盛远胶带厂。

万事开头难。企业刚创办时，只

有马广伟一个“光杆司令”，他既是采

购员、推销员，又是生产工人和货物

搬运工。为了添置设备筹资金，马广

伟曾经跑遍了银行找寻贷款，却因为

没有担保人吃了闭门羮。“最终，我从

朋友那借了几万元钱，购置了第一台

胶带生产设备。”马广伟说，满怀期待

和欣喜的买回设备，却发现被自己陷

入的“误区”给“坑”了。

“我买回来的是一整套设备，从

涂胶、印制到成品，可以全流程完成

胶带生产，然而涂胶、印制因涉及到

化 工 原 料 ，不 环 保 ，无 法 在 厂 里 使

用。”马广伟说，后来才知道，这种设

备产量低，早已经被市场淘汰。就这

样 ，投 入 的 8 万 多 元 不 仅 打 了“ 水

漂”，购置的设备也成了“闲置品”。

“当时对胶带生产流程一点也不

懂，因为缺乏经验，自己吃了不少亏，

走了不少弯路。”马广伟说，创业初期

的艰难比预想要多很多，重重压力快

让他喘不过气来。

困难重重 也信心满满

在厂里只有马广伟一个人那段

时间里，他也真正体会到了创业是艰

难的，也是孤独的。“我常常为了接一

个单子，四处奔波，到处碰壁。好不

容易有了订单，又要自己生产，没有

人手，我就只好自己干。”马广伟说，

有一次有个订单要着急交货，把他急

得团团转，四处找人帮忙，终于有个

朋友伸出了援助之手，解了燃眉之

急。回想起创业初期的经历，马广伟

依然唏嘘不己。

“努力了一段时间，好不容易积

累了几个客户，发出去几批货物，对

方提出要结账付款了，让我开发票过

去，然而我却不知道怎么开票，怎么

报税。”马广伟说，当时的心情真是一

边欢喜一边愁。

“那时候对税务、成本核算等问

题什么也不懂，只好遇到问题就咨

询 ，从 不 懂 到‘ 装 懂 ’到 现 在 真 的

懂，自己不知道经历了多少酸楚。”

马 广 伟 说 ，创 业 中 经 历 的 波 折 ，不

仅增长了他的人生阅历，在不断跌

倒与爬起的过程中，自己的内心也

变得更加强大。

“我始终坚信踏踏实实干下去，

用诚信去做好产品，就一定会赢得

客户的信任，赢得市场。”马广伟介

绍 说 ，虽 然 疫 情 期 间 业 务 受 到 影

响，但今年预计可实现年营业额 100
多万元。

谈及创业的感受，马广伟说：“返

乡创业对于我来说，虽然艰辛又曲

折，但是能有更多时间陪在家人身

边，能守住自己的小家，守住一份幸

福，我觉得很值得。”

去年，马广伟被村民推选为司野

村村委委员。谈及创业的规划，他

说：“当选村委委员后，我觉得身上的

责任更重了。未来，我希望通过自己

的努力，一步步把事业做大做强，带

动更多的村民一起奔向小康生活。”

“上海频准激光一路通过地方

赛、半决赛、总决赛，在高手云集中突

围，最终获得第八届中国创新创业大

赛电子信息行业总决赛优秀奖，成绩

好得让人惊喜，我们将继续努力，打

造国产高端激光器，完成进口替代和

超越的使命！”上海频准激光科技有

限公司创始人张磊说。

回首创业历程，张磊说：“有过徘

徊、不舍、艰辛和泪水，但这一切都值

得。”

左手是科研 右手是创业

在别人眼里，张磊是典型的科研

学者。大学毕业后，一路读研攻博，

于 2014 年在中科院上海光机所获得

工学博士学位，并担任中科院上海光

机所副研究员，主要围绕特殊应用展

开新型光纤激光器以及光纤钠导星

激光器的研究。

过去数年，张磊在国内外期刊上

发表了多篇论文，主持和参与过青年

科学基金、青年创新促进会、国家 863
计划等项目。2014 年获得中科院院

长特别奖，2016 年获得首届全国光学

工程优秀博士论文奖，以及上海市优

秀博士论文奖等奖项。2014 年以来，

张磊主持 30 余项横向课题，为国内外

20 余家单位提供了打破国际激光市

场空白的产品。

不过，长期专注于学术研究的张

磊有时也会受到“骚扰”：“你们还能

提供可见光光纤激光器么？国外的

产品不仅贵，坏了后返修时间长达半

年，要是能有这样的产品或者能帮我

们解决一下问题就好了……”

张磊发现，先进激光应用市场上

的激光器几乎被国外公司垄断，其产

品不仅价格高昂，售后服务周期也很

长 。“ 要 是 能 有 国 产 替 代 产 品 就 好

了。”张磊的心中萌发了这一想法。

不过，张磊的这一想法很难在科

研机构这样的体制内实现，当时摆在

他面前的有三条路。“一是继续在科

研机构的象牙塔里继续研发。二是

把技术转让给相关企业。但我发现，

因为激光器本身的复杂特性，国内很

少有企业能承担这种项目。三是自

己创业，解决行业痛点，有可能去突

破国外在激光产品领域的垄断，也有

可能会失败。”张磊说，站在人生的十

字路口，他曾经徘徊过，甚至很难做

出抉择。

“我曾经跟领导申请过停薪留职

或者停岗创业，但都被一一否决；另

一方面，自己正在研发的产品已不断

获得市场认可，并帮助很多科研院

所、实验室解决了行业痛点。最终，

我还是决定去创业，去做一件对行

业，对国家更有价值和意义的事情。”

张磊说，他把有同样想法的 3 位同事

拉到了一起，于 2018 年 5 月正式创办

上海频准激光科技有限公司。

回首当初的决定，张磊觉得有些

不可思议。“但我觉得，人生需要挑

战，只有去尝试了，才知道结果。”张

磊说。

精准发力激光器

“从 2018 年创办上海频准激光科

技有限公司以来，我们已累计为国内

外 50 余家单位提供了打破国际激光

空白的产品，目前已累计提供科研激

光器 140 余套，实现销售额 3000 多万

元。”张磊自豪地说。

“这份成绩与我们的产品具有很

强的竞争力不无关系。”据张磊介绍，

目前他们的产品主要聚焦在量子激

光器和先进激光器两大方面。其中，

在量子科技方面，他们已掌握宽调谐

光纤激光器、高功率单频光纤放大

器、高功率高效率倍频等核心关键技

术。该技术与冷原子物理、量子光

学、精密测量等量子科技领域对特种

激光光源的需求非常匹配，已经为客

户进行了大量定制工作。

“我们的核心技术能力体现在四

个方面：宽调谐光纤激光器中，稀土

掺杂光纤激光器的宽带波长调谐、以

及宽调谐拉曼光纤激光器，光纤激光

器直接输出可覆盖 980nm-2.4um；高

功率窄线宽光纤放大器中，特有的高

效率受激布里渊散射抑制技术，单频

单横模光纤激光器输出功率达百瓦

级；高效率高功率非线性频率变换

中，高效率高功率的光纤激光倍频技

术，把光纤激光输出波长拓展至可见

光甚至紫外波段；高可靠超短脉冲光

纤激光器。”张磊介绍说。

“基于对光纤非线性光学效应的

深入认识，我们开发了高可靠的 ps、fs
光纤激光器。”张磊说，基于上述核心

技术，频准激光开发了单频光纤激光

放大器、宽调谐光纤激光器、可见光

光纤激光器、短脉冲光纤激光器四个

产品线。

创业维艰 还需再接再厉

创业艰难百战多。一路走来，张

磊有很多感悟，他认为创业者一定要

有扛住巨大压力的能力，同时还要不

断学习。“像我们这样做技术出身的，

在公司起步后，就会面临扩大生产、

管理、财务、运营等一系列从未接触

过的领域，这都需要自己不断学习。”

张磊说。

同时，张磊还强调了技术和团队

的重要性。他认为，选择创业这条

路，一定要在某一领域拥有超前的技

术。“中科院上海光机所就一直致力

于激光前沿技术的研发，不仅在国内

领先，在国际上也拥有一席之地。正

是能够身处上海光机所这样一个技

术高地，我们的产品才能拥有较好的

市场空间。”张磊说。

“从 2018 年 5 月到 2019 年 10 月，

短短 1 年多时间里，我们的产品销售

额就突破了 2100 万元，并实现了科研

激光器的量产和盈利，累计交付量子

激光器 120 余台，产品远销欧美顶级

高校和研究所。今后我们将努力打

造细分市场的全球领军品牌。”张磊

信心满满地说。

创业英雄
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▶ 本报记者 戈清平

▶ 本报记者 刘琴

创新风采

从工业1.0到工业4.0，制造的迭代不

断创造新的生产力，智能时代的到来，揭

开了人类社会发展新的一页。随着智能

制造产业发展，在昆山高新区涌现出一

批以高端技术、尖端人才为支撑的智能

制造企业，昆山源博信予智能装备有限

公司就是其中之一。

走进昆山源博信予智能装备有限公

司，创新创业热情无处不在，这正是智能

制造企业应有的气质。源博信予公司在

桁架机器人搬运、上下料、码垛等方面凭

借独特设计理念和多项专利技术，获得

众多国内一线品牌客户的认可。“作为智

能装备企业，只有创新才能为企业‘赋

能’。”在源博信予公司总经理吴跃新看

来，企业的快速发展得益于创新，公司依

托上海交通大学机器人研究所成立，以

来自上海交通大学的一批博士硕士为班

底的骨干核心团队构成。

企业是这样，吴跃新亦是如此。

2004年，吴跃新来到上海交大机器人所

攻读博士, 直到 2007年毕业，他无时无

刻不在思考“如何创业”。毕业之后，他先

后在ABB、振华重工工作，参与并主导了

自动化码头、港珠澳大桥核心装备等重

大项目的研发，即使积累了丰富的工作

经验，但“要创业”的想法始终没变。

“2011年在产品思路还不成熟的情

况下，带着仅有的5万元选择创业。创业

是我遇到的最难的事情，如履薄冰、艰难

前行，在无数次资金断裂的困境中努力

抗过，多年的技术市场积累逐渐得到认

可。”经历过创业的艰辛，却从没想过放

弃，他一次次对自己说，“身逢逆境，既是

挑战，也是机遇，只要坚持，总有会成功。”

伴随智能制造热潮持续升温，人工

智能、大数据、云计算等技术发展为制造

业转型升级提供了重大机遇。此时的吴

跃新，借势发力、顺势而为，着力推动产业

链向两头延伸、价值链向高端攀升。功夫

不负有心人，终于，吴跃新和他的公司在

2017年拿到天使轮融资，2018年拿到A轮

融资，公司走上快速发展道路。

吴跃新收获了成功，公司被评为高

新技术企业，不仅通过 ISO9001国际质

量管理体系标准认证，还在印度、泰国、

越南等国家也设立了代理商及战略合

作伙伴。谈及未来，吴跃新说：“企业从

成立之初就坚持创新，未来也将秉持创新

的理念，以技术创新、工艺创新、管理创

新，提升市场竞争力，实现可持续发展。”

▶ 许嘉

草根创业

创业金句

创新创业路上的“追光者”
——访上海频准激光科技有限公司创始人张磊

源博信予：
遨游在智能制造的“蓝海”

马广伟：从打工仔到企业家

随着科技发展的日新月异，“新型显

示技术”无处不在，跑步时把手机戴在手

腕上，逛街时把平板电脑折成手机放进

口袋……昆山高新区企业维信诺科技股

份有限公司以技术创新为支点，将太多

“不可能”化为“可能”。这些改变，与高

孝裕有着直接的关系。高孝裕是维信诺

科技股份有限公司产品工程中心总经

理，也是柔性显示技术开发负责人。“早

在 2013年，我就率领团队开始折叠柔性

显示技术的开发工作。当时，国内柔性

显示技术研究尚处初期阶段，柔性折叠

技术研究更是少之又少，困难可想而

知。”高孝裕说。

勇闯创新“无人区”，高孝裕及其团

队面临的第一个难点，来自上游材料的

供应难题。为了克服这个困难，高孝裕研

究了多种基底材料属性，有时在通过前几个

阶段的测试后，却在最后一个环节出现异

常，但他们从没想过放弃。经历一步步的验

证、数百次的试验，历时半年终于克服了选

材难题。但是，高孝裕及其团队只是踏出

了柔性折叠技术研发的第一步。

创新的久久为功，赢得的是发展的

持续领先。一路走来，无论“顺势”，还是

“逆境”，高孝裕都表现出“明知山有虎，

偏向虎山行”的气魄。工作中，高孝裕常

常对大家说：“遇到困难不可怕，可怕的

是没有去解决问题的勇气和决心。”

作为柔性显示技术开发负责人，高

孝裕不仅要提出解决问题的方向，还要

组织大家头脑风暴，积极与供应商沟通，

评估材料和设备的使用以达成最佳效

果。历时三年的攻坚克难，他们克服了

LLO剥离、弯折断裂、模组叠层结构与材

料等诸多难题，终于在 2016年成功研发

出首款可折叠柔性AMOLED显示屏，其

中每项技术的创新都离不开研究人员的

坚守和奋战。

对于创新，高孝裕始终坚持要用心

对待，点滴积累。“成功推出 3mm 样品，

凝聚着130多人、1000多个日夜的付出，

实现了我国在柔性显示技术研究上的突

破。”高孝裕深有感触地说，“一步领先”

带来“步步为赢”，他们用创新与执着打

开了“新视界”的大门。

一个企业家要耐得住寂寞，耐得住诱惑，还要耐得住压力，耐得住冤

枉，外练一层皮，内练一口气，这很重要。武林高手比的是经历了多少磨

难，而不是取得过多少成功。 —— 阿里巴巴集团主要创始人马云

企业发展就是要发展一批狼。狼有三大特性:一是敏锐的嗅觉;二是不

屈不挠、奋不顾身的进攻精神;三是群体奋斗的意识。

—— 华为总裁任正非

创业前，很多困难你都不会把它认为是困难，当它突然成为你的困难

时，很多人会承受不了压力，就放下了，这样的人是不能成功的。

——巨人集团创始人史玉柱

一个真正的企业家，不能只靠胆大妄为、东奔西撞，也不可能是在学院

的课堂里说教出来的。他务必在市场经济的大潮中摸爬滚打，在风雨的锤

炼中长大。 ——均瑶集团创始人王均瑶

来源：快资讯

维信诺：用创新打开“新视界”
▶ 许嘉


